

第十三回国
参議院大蔵委員会會議録第四十八号

昭和二十七年五月八日(木曜日)午前十一時五十三分開会

出席者は左の通り。

卷之三

- 高金利等の取締に関する法律案（内閣送付）
- 塙事充法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

は、皆さんいろいろの御意見もありますので、本日電話なり、又委員長が出向くなりしまして交渉して、そのことは後刻御報告申上げます。

金融公庫の果すべき役割が漸次重要性をなつております現在、事務能率を向上し、増加して参りまする資金を十分に活用して、事業資金の供給を更に円滑にいたしまするため、この際その役職員を国家公務員から外しまして、單に

取締に関する法律を廃止いたすと共に、不当に高い金利についてのみを取締ることとし、この法律案を提出いたしました次第であります。

[View all posts by \[Author Name\]](#)

○波多野照君 ちよつと議事進行について、さつきの日銀総裁との交渉の顛末を説いて、手のひらをこまかに

○委員長(平沼彌太郎君) それではや
前で……。未を最後に 昨日の続きをすからその

委員外議員 水產委員長 木下
辰雄君

大藏政務次官

大藏省理財局長
大藏省銀行局長

局總務課長
大藏省銀行
局銀行課長

事務局側

說明員

西語文書讀藝

○国庫金融公庫法の一部を改正する法律

第六部 大蔵委員会会議録第四十八号 昭和二十七年五月八日【参議院】

(五六七)

国民金融公庫がこのように庶民金融機関としてみずから金融業務を行なつております以上、その役職員が国家公務員でありますことは種々の点におきまして不便且つ不合理なことが少くないのであります。従いまして国民

の整理はすでに完了し、浮資等の禁止並びに預り金の禁止については、おの他の法律を以て十分取締ることができますので、むしろ單に不当な高金利のみを取締ることが現状に即するものと考えました結果、今回貸金業等の

以上がこの法律案の提案の理由であります。何とぞ御審議の上速かに御賛成あらんことをお願いいたします。

わたつて問題になつておつた点なんですが、まあG.H.Qの関係等で以て我々一致した意見が容れられなくて、今回提案されたのです。恐らくこの国民金融公庫法の改正については、当事者は一 日も早くこれが通過を望んでおることと思うのですが、政府としてはいつからこれを施行に移したい御希望を持つておられるのか、それによつて我々の審議の都合もあると思ひますから、御発表を願います。

○政府委員(西村直己君) 日歩を五
銭にするということにつきましては
銀行局内部においていろいろ検討し
この線が出たのであります。なおこ
は例えば質屋営業関係等の金利、踊
金利と言いますか、いろ／＼複雑な
情もございますので、それらも考え
せまして、専門家である銀行局長にこ
細な説明をさせたいと考えております。

来るのかどうか、非常に疑問があるうにも思われるのですので、塙專憲法の建前からいたしまして、そろそろいうことが実際と言えるのかどうかといふことに關しまして多少の疑問を持ちますので、以下數点につきましてお伺いをいたしたいと思います。

最初にお伺いいたしたいと思いまるのは、塙專憲法では、私の承知いたしているところでは、購入原価に配給する実際の諸経費諸掛りを加えて取

在の実効とを比べて見ますると、外国から輸入しますと原鹽が予算におきましてはトン当たりC.I.F二十ドルということで積算してございますが、實際の買付の契約といふものを見ますと、本年度の四月乃至九月、上半期におきましては、大体十八ドルといふふうに相成っております。そこに二ドル、つまりトン当たり七百二十円程度取得原価が下つてゐるのであります。その点に主として着眼いたしまして、去る五月一

いたしますと、一万八千トン程度とい
たしまして、三千六百万円だけ、予算
的な影響があるわけであります。併し
ながらこれは今申しましたような予算
の実行の中で吸収されてしまいますが
で、この塩蔵用塩について特別価格を
設けるということによりまして、他の
一般の塩のほうに影響が出るというよ
うな感じのものではないと考えており
ます。

○政府委員(西村常吉君)お答え申します。この法案は、私共といたしまして頂ければ極めて仕合せだと存じます。只今衆議院で本審査をお願いしておるのでありますて、特に衆議院におきましても、国会の決議その他をやりまして、再三提案を願いました重要な法案でありまして、速やかに衆議院

審議するときに必要な資料を要求しておきたいのです。又とになつて遅れると困りますので、それは、復金の返却の問題、専門委員に要求してもらいたいのですが、第一次償却と第二次償却、その内容ですね。それから回収期限の延長です。それがどの程度あたか。この三つを至急出すように要しておいてくれませんか。

給をされているのでありますて、二十七年度の専売關係の特別会計の予算を見ましても、塩専賣におきましては、收支が丁度見合つていて、どうような関係になつているかと思うのでございまます。そこでこの措置を講ぜると、うことになりますと、二十七年度の予算にどういう影響が出で来るのか、出て来ないのか、出て来ないといたり

日に一般用塩の五百円の値下げといふことを実施いたしたわけであります。塩の専売公社から売渡す価格と申しますものは、国内製塩につきましては塩田からトン当たり一万三千円で買う。それから輸入塩につきましては、現実には現在トン当たり十八ドル見当で手に入れておるというのを基礎といたしまして、公社の諸攝り、これはたび／＼

入の取得原価が下ると、更に塩の配給に関する諸経費は、これは当然なことでありまするが、できるだけ節約をし、そこに生ずる余裕があるので、一般用塩についても、すでに五百円なり何がしかの配給価格を引下げて、更にその上に塩蔵用の関係のものについても、或る程度の引下げをいたしまして、二十七年度の予算に影響をもつて

のほうの御審査を終えまして、お願いしたいと思います。同時に公布は早ければ早いだけ、それだけ利便が実際にあるわけであります。私共としても、一日も早く参議院のはうでも、衆議院の結了次第御決定願えれば仕合せだと存ずるのでありますて、この点お願ひ申上げておきます。

○委員長(平沼蔵太郎君) 承知しました。
○委員長(平沼蔵太郎君) それでは、塩專賣法の一部を改正する法律等について質疑を行ないます。
○森八三一君 塩專賣法の一部改正につきまして、提案の理由を拜見いたしますと、特定の漁獲物の貯蔵用しまする。

○政府委員(久米武文君) 埼藏用鹽につきまして特別価格を設けることの必要な理由は、只今御指摘の通りでございまして、それによりまして現実に塩蔵獲物の供給が増えて、供給が枯れかたします。

申しておりまするけれども、できるだけ節約し、皆様に売ります塙もできるだけ安くするという努力を従来から続けて参りました。この実行上この諸掛りを節約すると、それはひとり回送費でありますとか、倉庫等に保管する費用を節約をするということだけではなしに、人件費等の節約も考えまし

○油井賀太郎君 今の趣旨を体して、一つ委員長においてお取計らい願いたいと思います。

塩を引下げて、塩闇関係のこれらの品を低廉なる価格で供給して、一般市民大衆の生活の向上に資するといふことが目的になつてゐるようありますて、この措置によつてそういう上うらやましい目的が實際的にも具体的にも達せられるということでありますれば非常に結構なことではありまするが、昨日波多野委員からも御質問がありましたよとて、現在政府が構想されている程度では、実際をさういうような効果をもつては、

ります。それから予算の関係につきましては、只今申されました通り、塩の事業と申しますものは、何ら事業益金を予定しているものではございません。收支がバランスし、事業としての損益で赤字が出なければそれで十分という恰好のものでござります。ただ現実に二十七年度の予算を見まして、これと相

て、そういうふうな全般的な予算の実行上の節約を現在検討中でございまして。実行上の節約によります財源と、只今申しました輸入原価の値下りという二つの点を基礎といたしまして、できるだけ塩の値段は安くして行くという方向に進むことを考えております。で只今問題となりました塩蔵用塩につきましては、大体まあ二十七年度四月一日から実施されたといったしまして、一年間、年間、フルの数量を想定にて、

節約されたといったしますと、それは全部の塙に影響して来なければならないと思うのであります。そこでそういう余裕があるから、特別のものに特別な価格を設定しても、予算に影響がない、ということは分りますけれども、それは結局他の一般の家庭配給用等にそれだけの部分といふものはかぶつかつておるのでないかということは、建前上は言えるのではないかと思う。若し一段会計からでもその分は補給するとい

現在政府が構想されている程度では、実際そういうような効果をもつて

好のものでござりますが、たゞ現実に一十七年度の予算を見まして、これと相

月一日から実施されたといたしまして、一年間、年間、フルの数量を想定

は言えるのではないかと思ふ。若し一般会計からでもその分は補給するとい

ざいません。ございませんが、建前上
は私の申上げたようになつてゐるとい
う。されば、少くともお話を十八万
トンで年間三千六百万円ほどの原価に
なるという、その三千六百万円程度の
ものは特別価格で配給せられる、二十
九条に規定されているもの以外に配給
する塩がそれだけはかぶつてゐるとい
うことが理論的には言えるのじやない
か。そういたしますると、結局三千六
百万円分だけは一般家庭配給の塩がか
ぶつてゐるのだから、お話を上うに塩
蔵用の特定の塩魚というのを安く配給
して、国民生活に寄與すると、こうお
っしゃつておつても、それはその部分
では或いはそななるかも知れません
が、他の配給のほうでかぶつていて
すれば、それは生活全体を通じて何ら
裨益しないという結論になる。そこで
この述べられている塩蔵関係食品を低
廉に供給すると言われた結論にはなら
んのじやないかという気がするのであ
りますが、そななるのかならんのか、
どうお考えかを一つ伺いたいと思いま
す。

ところでございます。別に製品についてで縛つておるわけでも何でもないのですけれども、供給が植えるということによつておのづから値段が下ります。そういうことが経済の一般の原則だと考えます。そういうところに狙いがあります。

それからお塩蔵用塩について特別価格を設けるということは、確かにこれは一つの政策問題でございまして、一般的な観念から申しますれば、特別価格と申しますのは余りそら抜けたくはないのでございます。特に国会の皆様から、これについては優先的に特別価格を設けるという強い御要望がある、国会の皆様の御多数の御意見であります。そこでこの場合において初めて我々といたしましては考慮するのでありますて、この塩蔵用塩につきましては、昨年以來一年以上に亘りまして国会の各党の間で強い御要望がございました。昨年秋は三党の共同提案という形で司令部折衝も行われたという経過でございまして、これは塩蔵用塩について特別価格を設けるということにつきまして、国会の皆様から強い御要望があるといふものなのでございまして、その御要望に応えまして、特に一般原則に対する例外としての特別価格を設けるという施策を立法化するという措置をとつておるわけでござります。なおこの塩蔵関係で先ほど申しました通り、一万八千トンの塩といたしまして、三千六百万円、これは仮の計算でありますけれども、この三千六百万円といふ財源を仮に一般用塩百万トンで割つたら幾らになるかと、トントン当りで三十六円といふことになりますので、或いは御意見の立てかた如何によつて

は、トン当たり三十六円という貯蔵を算出する塩のほうへ廻しているといふら
な御意見もあるらうかと思いますけれども、現在のソーダ工業塩、つまりソーダ
ダラ奇性ソーダ灰に対する原料塩の場合と同様、この塩蔵用塩の場合も、そ
の使いまする塩の大部分の場合は、これは粉碎塩の貯入りでありますから、こ
れ自体としての原価コストを割つて、社としての損はないといふ限度におき
るものではございませんから、それだけを取り出して見れば、そこに事業公
社としての損はないといふ限度におきまして、二千円という値下げと申しま
すか、特別価格を考慮しているわけで
ございます。

がかつたわけである。併しその要望を実現する場合に、成るほどその部分では目的を達したようあります。が、その裏面を引つくり返して見ると、一般家族配給の塩が高くなつてゐるということであれば、ここに述べられてゐる、安く供給してそれが国民大衆の生活の向上に寄與するということにならんという結果になるのではないか。若し一般会計からその部分を補給するということならそれは話はわかります。わかりますが、内部で操作をしてしまつて始末をつけるということになれば、はつきりと私の申上げている結果になると想う。考え方や見方でなくして、理論上そうなるということをお伺いしているのであります。が、その点はどうですか。

得、貯に入つた粉粹壟といふやうなものの原価といふものは、嚴密な原価計算をいたしましても、この二千円の値下げをして何らそこに赤字的なものは出て来ておらないのであります。そういう意味におきましては適正な原価計算に基く本当の裸の価格であるということが言えると思つております。財源の三千六百万といふもの、これは予算の実行上におきまして、事業公社が各種の諸経費を節約して参る、節約で、捻出する金額、これは実際のことろを申しまして、予算に対して三千六百万円といふやうな金額ではなくに、もつと大巾のものが實際上我々予定しておりますのでござりますが、そういうふうな公社の諸振りを節約して出て来るところの財源を先ずこの壟蔭用にその一部を優先的に差上げるといふやうな感じのものじやないと私考えるのですがございますが、如何でございましようか。

おるので。どつちですか。若しからんとおつしやるなら、三千六百万円か幾らか知りませんが、これをどこから補給するか、補給する場所がなければ、これは一般用塩にそれだけかぶつておるということが言えるのじやないかと、こう思うのですが、結論だけ伺いたいと思います。

○森八三一君 そうしますると、私の申上げまするようによつて、これをこうすることによつて一般大衆の生活に寄與するということは、それは半頭狗肉になつてしまふので、特殊の工業用塩を除いて、そのほかのは一般家庭用の配給の塩であります。それが家庭配給の塩は實質的にはかぶつて來ておるといふ結論になる。でありますから、結局この措置によつて庶民大衆としては經濟的に何らの利益を受けないという結論になるのです。それは一廈安くなるのだからとおつしやいまするが、昨日波多野委員から御質問がありましたように、この措置によつて、実際に魚類の配給価格が⁽²⁾でも割つて、原料の塩代が安くなつたのだから、それだけは具体的に安くするという措置が講ぜられなければこれは話がわかりります。わかりますが、現在は魚の値と、いうものがございませんので、それが現状では、単位当たりに計算をすれば殆んど眼につかない程度

一割何分のものがあつて、その一割何分のうちの又更に一割とか七分といふものが影響して来るのをございますから、本当の家庭配給になるところの価格には殆んど影響がない。この措置によつてかぶつているほうだけは完全にかぶされているけれども、引かれるところには殆んど引かれなくて済んでしまつて、中間の人はそれだけ利益してしまつてゐるという結論になると思はれば、この措置は羊頭狗肉ではなくて、逆に庶民大衆の生活に圧迫を加へて来るという結論になるのぢやないか、こううようく考へられます。そこで塩を安く供給するということにして、その塩蔵用食品を低廉に供給して来るといふことは、本当に家庭に配給をせしめるということを達するためにはどういう措置を講ぜられるのか。私の考えでは、この塩の原料代が安くなつてしまつて、その塩蔵用食品を低廉に供給するときの塩魚の価格には計算のできない上うな極めて小さなものになつてしまつて、あるから、現在の価格は変更されんといふ結論になるのぢやないか。而もその三千六百万円が家庭配給のほうへかぶつているというのだから、結局販粗増になつてしまふ。それをせんよろに低廉に供給するといふ政府の御趣旨をお達しになるために、具体的にどういう措置をおとりになつてゐるのか、若し处置なしとすれば、私の申上げるような結論になつてしまふのぢやないか、こういう心配があるのでございますが、どう考えておりま
すか。

つてそれらの製品の価格が下つて来るに至る。ということは、自然の経済現象であると考えております。これは実際にどういふ結果が起るかということは、事實を以てあとから証明するほかはないと思います。（笑聲）

○森八三一君 それは三千六百万円かどうか知りませんが、それだけの原 料費が安くなるのだから、觀念的にはそれが御説明の通りであると思います。併し經濟上の取引は、結局貨幣で換算をして具体的に現われて来なければならんのであつて、この原料代が安くなるということは、塩びき一本が並んで安くなるかというと、殆んど目立たぬ僅かなものになつちまう。それで現在は貨幣価値から言いますると、その程度の影響といふものは最終価格には現われて來ない。總体的につかんでみれば、大きいから理論的に言えるけれども、小さく割つてしまつて、各所に來るときには何にもならんことになつてしまいやしないかという心配がおあります。この点はどうも非常に心配でござりますが……。

そこでもう一つ觀点を変えてお伺いいたしたいのです。先刻こういふ設置を講じても、購入原価に配給を要する諸経費を加えてやるのだから、事業会社としてはこの措置によつて赤字にならぬことを望むのであります。そこでお伺いたしたいことは、外國から入つて参りまする輸入のことは別にいたしまして、購入いたしましまする外塩と、それから国内で生産される五十万トン程度の国内産の考究すべき内容があると思います。そ

ものとは購入の原価が違う。だから、スタートの違う原価のものに一定の費用を加えてやるのだから、一般的の家庭配給のものよりも安く配給をしておりますが、そういたしますると、どうも、それは事実公社としてそのものについて赤字を背負つておるわけではございません。こういう御説明であつたのでござりますが、さてがうかといふことが非常に問題になると思ふのでござります。ソーダ工業は、これは購入原価の安いものをおあてがわなければ、輸出貿易なり国内産業の關係から困るということで安いものをやる。塩蔵用にも同様の競争から安いものをやる。それで、私はむしろ本当に庶民大衆、特に農業者な生活で困難を訴えておる人の一番大切な日常食料は何と申しましても漬物だと思うのです。その漬物にそぞろ安いものをやはり供給すべきだ。輸出した原価に損をせんようには一定の経費を加えてやるという途を当然開くべきではないか。これこそはむしろ塩引き業よりも、日本の家庭生活では本当に困つておる連中には一番なくちやならない生活の必需品だと思いますのでございまして、今ここにいう……私の計算では、或いは余計な心配がも知れませんが、中間で消えてしまつて、家庭には何ら影響がない、ということの措置が講ぜられておりはせんかと、こういう気がいたすのでございますが、そういう点は十分研究されておるのかどうか。その辺を一つお伺いいたしたい。

てるか。つまり購入原価としては、現状におきましては外国から輸入しませんが一番安いわけあります。それは先ず二十七年度いたしましては、予算上、百七十万トン程度の輸入塩には、現地で工場にて製造する原塩が二番安いわけあります。それでは百二十五万トンというふうな予定で相成つておりますが、実際はこの二つの中の数学は、共に若干下廻つて実行されると思います。先ずこのソーダ工業においては、この原塩を渡す。それから塩蔵用塩は、この輸入原塩を粉碎したものとおいて與えて行く。それから一般用塩、つまり食用を中心とする一般用塩のほうにも四十万トン程度の塩は廻り込んで来る。食用を主とする一般用塩のはうは予算上六十万トン、実行上約五十万トンと考えますが、約五十万トン程度の、内地塩田から来る塩、これは一萬三千円で收納する。この五十万トンの塩と、輸入して廻つて来るほうの四十万トンと、これを使つて實際の需要のバランスを合せてあるわけでございます。塩蔵用塩につきましては、特に政策的な考慮を払いまして、特に我が國に於ける岩塩の粉砕計算をもとにした供給をするという方針をとることにいたしておりますわけでございます。諸物につきましても、只今御指摘の通り成るべく安いことが望ましいとは考りますが、これは約九十万吨乃至一百万吨に及ぶところの一般用塩の値上げという一般的な問題として、処理すべき問題と考えております。

Digitized by srujanika@gmail.com

○政府委員(久米武文君) ちよつと用語の問題がありますので、自由経済、計画経済、用語の問題がありますから、或いはその基本に食い違いがありますと、少し議論が紛糾するかと思いますけれども、極く普通の意味におきましては、これは自由経済によつておら、或いはその基本に食い違いがありますと考えております。自由経済の中ではありますけれども、ただ専売公社として、或いは政府として、塩倅の政策については、政策的な考慮を払つておらということだと思います。

○大野幸一君 そこであなたの先ほど御議論から言ふと、漁獲物の塩蔵の塩というのは、ここでは塩の価格を引下げて、そして関係食品の価格を低廉にする、こういうのである。塩の値下げは直ちに大価格が低廉になるというあなたの前提、あなたというか、提案理由の前提なんです。ところがあなたの説明によると、そうではなくて供給が増大する。自然の現象として低廉になる。こういうのですね。そう承わつてよろしいですか。

○政府委員(久米武文君) 自由経済の下におきましては、需要が一定であるといたしますれば、供給が殖えれば価格は下る、そういう意味でござります。

○大野幸一君 供給が殖えれば当然低廉になるだらうと、こういう考え方ですね。ところがそれは、あなたはお役人で、その点について余り正直過ぎるのですが、商人というものは儲かれば儲かるほどのことです。何も需要が多くて、なお供給が充たされない場合に

は、いやこれだけの、例えば二千円の値下げがあつたから、それは差引いて安く売るなんということは、決して考へないので。そこで一部の業者がこの利得を得て、中間的な利得を得るにとどまつてしまつて、実際的には何もならないだろうという森委員の説は、これは経験家として正しいと思ふ。そこでこの自由経済が計画経済になるとどうなつてしまつて、私は不明朗さがあるだろうと思うが、この提案理由だけから見ると、まるで社会党が出されたのかわからんところに、私は不明朗さがあるだろうと思うが、この提案理由だけが増大するからということで、すべての人は自由経済に立脚しておると、こういふればならんよな計画経済じやないか。それであなたの言葉として、供給の点をもう一度答えて下さい。商人の根性というものがあなたは御存じないかどうか。

○政府委員(久米武夫君) 商人は採算を急頭に置いて商売しているということとは否定いたしませんけれども、先ほどの申しました通り、需要が一定であれば供給の増によつて価格は下るといふのは、自由経済の下における一般的な傾向、乃至現象であるという点は、間違いないと信じております。

○大臣(久米武夫君) それはまあ審議に資することができればよろしいのですが、国会の要望で各党の申出だという、それがなら国会議員が立法してこれをやめなければならん。私の言うのは、いろいろの業者が、直接に買受けの資格をもつてその運動された結果、義理合いでそれをの責任を本案は、私は役人に転嫁しておるのじやないかと思う。だから国会に運動する業者が政党に運動するのです。そちら

○政府委員（久米武文君） 只今の点でありまするが、この塩蔵用塩につきまして特別価格を設けることは、国会の皆さまから強い御要望があり、それから政府といたしましても、大蔵省、農林省、それから物産庁といふような政省、関係各省の間で、いろいろ懇意に検討いたのでござります。水産業界の関係につきましては、主として水産庁のほうでいろいろ御検討願つたことでございまして、水産庁としてもこの政策是非推進したいということをございます。去年の秋、議員提出で司令部折衝が行われて、一種の握りつぶしみたいな恰好で終つたのであります。これより司令部内におきまする物価を担当する一係官の、極く事務的な反対のため、司令部内部においても処理に非常に行き悩んだのでございます。そうなりまして、司令部のほうから、政府提案として、政府が必要と考えて原案を提出して来るならば、司令部としてのKを與えてよろしいという連絡がございましたので、その連絡に応える意味で、今回は政府提案として出したわけでございます。

○大野幸一君 あとで一つそれは届けて頂きたい。それから二千円といふ割合三分三厘であるのだが、これだけはその値下げによつて一体どのくらいの魚類の塩藏ができるのか、どのくらいの総数なのか、そういうような統計的根拠もなくしてやつたのか、統計的根拠があるのかどうか。
○政府委員(久米武文君) これは水産庁と一緒にいろいろ数字的な検討をいたしまして、塩藏漁獲物の製造実績につきましてもいろいろ検討を加えまして、これは現在は農林物資規格法にありますところの製品検査を、製品の規格検査をやつておりますので、そういうふうな面からもいろいろ統計がございます。例えば今回予定しておりますところのくじら、にしん、さけ、さす、たら、いわしという六種の品目につきましてところの塩藏用塩の実績は、これは昨日申上げたかと思いましたけれども、二十三年度、塩におきまして一万六千百八十九トン、二十四年度万六千五百二十トン、この塩藏漁獲物の趨勢はずっと十年前頃の状況と比べまして、決して減つてはおりませんで、むしろ増加の趨勢にあるとしうどとを我々は確認いたしたわけござります。

しまして、一割前後くらいの増産にはなると考へております。

○大野幸一君　そういう統計的明瞭はなつていなくて、こういうのを推定ということではおかしいのですね。そんなことで今の或いは事が間違えば、これは一般の家庭まで、全部塩の消費者が負担しなければならない。こういう結果に陥ることを、何らの計画性なくしては到底承認できないと思うのが、本当に増加をやるならば、それがけの監視をしなければ、払下げをし、壳渡しをして、その後に監視をしなければならない。そうしてこれは本業ならば農山村に対するカロリー不足の場所へこれは配給計畫もしなければ意味がないとのだが、ただあなたは自由經濟の法則によつてと言つたので、併し本当に自由經濟なら國家が干渉しない。むしろ需要供給の原則に本当に委しておいたほうがいいのであるけれども、國家がこれだけの事業をなさないと思うのだが、こういうところに割切れないものがあるだらうと思ふが、そういう点はどうですか。例えは特別の会社がこれだけの恩典に於けるならば、これだけの義務をどこかに課して置なければいけない。こういふふうに考へる。この点についてはどうであるかということと、もう一つは、これをよく私まだ何ですが、これは何ですか。仮にこれに違反して、買受けた者が他にこれを使用した場合に、何か罰則的の規定はあるのかないのか、こういう場合を考慮しなければこの安価塩は市中との間に於いて価格の差が生る。そこでこれを横流しすることも

えられる。こういう点は罰則があるのですか。

○政府委員(久米武文君) 塩蔵用塩につきましては、特別価格を設けるということによりまして、製品の安くなることによりまして、特別価格を設けるといふことを想つておるわけござります。これにつきまして、特別に業者に対する何らかの法的義務を課するといふところでは現在考えておりません。それはそういうふうな必要を差し引じておらないでございます。なれどもお罰則の点でございますが、これは塩蔵用塩、殊にくじら以外のものにつきましては、にしん、さけ、ます、たら、いわし等は、初め一般価格で売りましたが、それからあと水算定系統の規格検査を終えまして、規格検査の際に、塩蔵製品がどこか何村の漁業協同組合でこれが確認する、そうしてその際に使つた塩について、トン当たり一千円の交付金を交付するというふうなことを実行いたしましたが、これらは殆んど弊害がなく、実際問題としては殆んど弊害がないと思いますが、なおこれを一般用に使うという場合には、これは今度御審議願つておりますところの第二十九条の第四項、これの四項に号を今度加えましたけれども、一号のところに「特別価格で受けた塩をその目的を変更して、第一項の用以外の用に供する場合」つまりこれは特別価格で買った塩を普通の用途に使うというときには差額を徴収する。差額を徴収して一般価格に引戻すということがここに書いてあります。又そのあとほうに、又はこれを第一項の用以外の用に供す

るため他に譲り渡す場合においては、当該特別価格と前条第一項の壳渡価格との差額に相当する金額、ここでも塩蔵用と申しますか、特別価格で買つた塩を他へ、他の一般用に譲り渡す場合には、やはりそこで差額徴収の規定があります。

○委員長(平沼彌太郎君) 塩を他へ、他の一般用に譲り渡す場合に差額を徴収するという制度にいたしておるわけございます。で罰則の規定は、これは現在塩専売法のほうで横流しの各種の罰則がございます。

○大野幸一君 今の答弁のうち、初め私は非常にいい制度だと思ったのですが、若しそうだとするならば、初めは同じ価格で何をしておいて、あとで

○委員長(平沼彌太郎君) ではお願いいたします。

べき方が正しいのか。国策として推進すべき非常に必要のあるソーダ工業のことを、或いは今回提案になつておきますが、塩専売の制度の本質から考えて当然に塩専用の魚のごとき、一般会計でこれを負担するという建前をとること、これが塩専賣の制度の本質から考えて当然じやないかというふうに思うのでござります。それを他のものの負担でどういいます。それが政府の一つの方針であるということになりますと、それは他のものにも非常に重要な関係を生んで来ると思います。それが政府の一つの方針であります。非常に重大的な影響する面が大きいじやないかと思うのでござりますが、特に塩についてそういうことが行われるべき何か重要なものがありますかどううか、お伺いしたいと思ひます。

○政府委員(久米武文君) この点は午前中からいろいろ申し上げているのですけれども、私どもいたしましては、他のものの負担といふような感覚はないわけでございまして、塩専賣についても、特に政策的配慮から塩専賣塩の実際のコストといふものを見て、それを基礎として、適正な価格で以て特別価格を設定していくわけですがございまして、ただ午前中も申し上げました通り、三千六百万円、一万八千トンで割れば、当然三十六円と、これだけ一般需要の塩の価格を引下げる要素として計算に入れ得るではないかという御論であれば、それは否定をしないところまでございますが、他のものの中に入れる感じは私は持つておらないのであります。なお一般会計の

相とするかどうかという問題は、いきさうしては、これはいわゆる財政上の補助金政策の問題でございまして、現在のところそういうふうなところまでは准み得ない。今後財政政策と申しますか諸価格についての補助金政策といふものが若し変更にでもなれば、いろいろ御意見のような点が問題になつて参ると思ひますが、只今のところはそういうふうなところまでは考慮しておらぬのでござります。

○森八三一君 ソーダ工業なり、今回の提案なりされておる特別価格で配給するそのものについて、取得原価と配給に要する諸経費を加算した結果について、他のものが負担するという結論からにならんというお話をありまして、七專売全体を通じて考えますれば、收支が均衡を保つておるという観念からければ、言い方はどうであろうと、結的には下げ得るものを受け下げるとして行なう結果において、他のものが負担をしておるという結論に私はなると思ひます。それは議論になりますから、一應そのことはやめましてそこでお伺いしたいことは、そういうようなことで参りまするならば、こ塩蔵にしんと同じように、或いはそ以上に国民生活の観点から特に安い格で配給をする必要があると認めらるものについても、同様な施策が考られてよろしいのかどうか。輸入塩そのもののほうへ振分けさえすれば、常に高いものになつておるという現状であります。そういう方面には取得価の高い国内生産塩を当てがつて、給に要する諸経費を加える。これは

○政府委員(久米武文君) その塩は用途によりまして、或いは白塩、或いは粉碎塩、或いは原塩でいいのであります。して、用途の上からこの塩はどうなるというルートを一應定めます。先ずそのことを一つ申上げまして、次に特別価格の制度といたしましては、只今御審議願つておりますところの塩蔵業者と、それのほかには政令で指定する化学製品、この二つだけが現在考案られておるのでございまして、これ以上今後塩專賣法二十九条を改正して、特別価格を擱けるという意思是全然今のところ持合せておりません。

○森八三一君 政府当局にはそういう意思はなくつても、現在のこの提案されておる塩蔵用の特別配給についても、しばく御説明があつたように、国会側の強い要請があつたのをどうう措置を講じただらうのであります。が、今後もそういうような要請があれば当然それに応えて行くという態度でなければならんと思うのですが、そういう御準備があるのかどうかをお伺いしたいと思います。

○政府委員(久米武文君) 政策の問題につきましては、国会の各党の一致の大強い御要望であるということであつりますれば、政府としてはそれに対して十分敬意を払つて検討しなければなら

○森八三一君 それからもう一つお伺
いたしたいのは、この塩の配給の問
題であります。現在の配給機構は専
売公社から塩の元売業者に完納され
て、その元売業者は更に小売業者に売
渡す。そして消費者に配給されるとい
うような三段階えのルートになつてお
ると思うのでござります。その場合に
その卸売業につきましては、一定の配
給数量がなければ免許しないといふよ
うな建前をとつておられるようであります
が、若しそういうような建前を
あくまで堅持をして行くということに
なりますると、都市においては特に生
活協同組合等、零細なものを対象にし
てこういう物資の配給を行おうとする
機関が生まれて参りまして、実際問
題としては一定の数量で制約されると
おりまする制度が適当と思つておられ
ますか。私の申上げまするようなこと
に文する希望を充たすようなことと
改正する御意思がありますか、その
点をお伺いしたいと思います。

な信用を持つているといふことが必要で、うふうな見地から、そういう信用を持つていると認められるものを元売として指定いたしまして、一定の年月で期間を定め、期間が来れば、そのときにそのものの信用力について遺憾の点がないかどうか十分再検討して、更に更新するかどうかといふうな現在扱いをいたしております。現在元売は大体各地方局につきまして一店乃至三店くらい程度になつております。なお今後の問題につきましてはよく研究いたしたいと思います。

されております。組合員といふような対象があるとか、或いは農民とか漁民とかいうような、資格にそれも制限があります。そこでそういう制限を前にして考えて参りますと、全県配給量の八分の一を取扱うというような数量制限のあることは、これは自主的に取扱をせしめないという結果になるのであります。もつと具体的に申上げますると、一つの県で百の配給をしておる場合に、その五〇%は味噌とか醤油とかいうような工業原料用に使われてしまつて、残りの五〇%のうち、農村対象外の都市配給が二五%、残りの二五%が対象になつて初めの八分の一を取扱わなければいかんということになりますと、対象になる全数量の二五%に対しても、殆んどその全数量を扱うぐらいの力を持たなければ認められないといふ結果に事実上はなつておるということのために、今申上げたような質問が出るのでありますので、お話をあらためましたように、信用等の関係は十分に大切な問題でありますので、その点飽くまでも究明せられて然るべきだと思ひます。今申上げましたことを十分に考究考慮せられまして、独占的関係に陥りませんように善処をせられるたい。特に生活協同組合とか、中小企業の協同組合、農業、漁業等に関する協同組合等は格別に御考慮を願いたいと存ずるのであります。

なおお伺いいたしたいことは、最近一般の自家用製塩につきましては、大体認められないような話になつておるのだと思ひますが、先刻塩の問題は、

大蔵委員の質問に對して、自由な経済観念に立つてこれを進めておるというあります。そこでそういう制限を前にして考えて参りますと、全県配給量の八分の一を取扱うといふような数量制限のあることは、これは自主的に取扱をせしめないといふ結果になるのであります。もつと具体的に申上げますると、一つの県で百の配給をしておる場合に、その五〇%は味噌とか醤油とかいうような工業原料用に使われてしまつて、残りの五〇%のうち、農村対象外の都市配給が二五%、残りの二五%が対象になつて初めの八分の一を取扱わなければいかんといふことになりますと、対象になる全数量の二五%に対しても、殆んどその全数量を扱うぐらいの力を持たなければ認められないといふ結果に事実上はなつておるということのために、今申上げたよう

量制限の問題、只今御指摘の意見よくお聞きいたしました。公社内部でも十分研究いたすことにいたしたいと思つております。

○政府委員(久米武文君) 塩の元売人を認めるかどうかといふ問題の際の数値はもつと認められてもいいんじやないかといふ話でありますので、そういう観念から行けば、自家用製塩のごときが、自家用製塩に対する御方針は如何でしよう。その点をお伺いいたしておきたいと思います。

塩関係の事件であつたといふに聞いているのであります。一体この際正の際にその三千万円くらいのものを今日までもまなければならなかつたとおきまして、ああいうふうな件を聞いていの中の疑惑を招くような事件、大分聞くところによりますと、それだけ三千万円そこら浮きそうな話を聞くう事故の起らん上うにする方法があると思うのですが、先ずそれに先立ちまして一体外国から輸入した塩並びに内地の生産者から買入れる塩はいくらで、トンがくらで買つて、そうしてそれを今度は元壺までに卸す場合にいくらいで卸すか、その間の経費として一体どういうふうに見込んで、益金がどれくらいになるか、例を挙げて内地塩の場合はどれだけ、外塩の場合はこういうふうな価格というふうに一つ御説明を願えんでしようか。そうせんとこの特別価格のほうの審査はちょっとむずかしいと思います。

いつも塩の価格を改正するたびに官製
に経済安定本部告示、日本專売公社公示
示といふ連名のものが出ておるのであ
りますが、白塩、食料に一番使いま
す普通の白い塩であります。あの白
塩の場合をとりますと、包装の白塩を
公社から元売に売渡す値段、これは、
五月一日の値下によりましてトン当たり
一万六千五百円から一万六千円に引下げま
した。従つて元売は一万六千円で由
入手するわけでございます。この一万
六千円、これはトンでございますが、こ
れを元売が売ります際には、東京で由
しますと一万六千六百円であります。
それからそれを今度は小売が売ります
場合には包装塩をかますのままで売る
場合に、例えは二十円の包み、三十
円の包みといふうに売る場合に、そ
のバラで売る二十円、三十円といふ
を、積み重ねて一トン当りといふ計算
におき直しますと二万一千三百円と、
それが小売の価格になつております。
○菊川幸夫君 この場合に且て問題にな
つたのは一体どこのところでこの問
題が起きたんでござりますか。

回漕株式会社は專売公社との間に一手の輸送契約を結んでありました。それは確かに獨占的な形態にも見えるのですが、さういふが、これは昭和二十三、四年頃で、まだ終戦後の諸般の秩序が十分確立しない當時、專賣局又は專賣局との手足として動くにはどうしても十分な壇回送の経験を必要とするといふような見地から適格者としてあつたのが一社で、それが抜つて、その他の回漕株式会社と、公社又は專賣局との契約におきましては全国一本の輸送契約單體といふものがございました。当時、運賃につきましては内規があつて、その内規が改正される都度運賃契約を改訂しております。又なお内規にきまつていていたり、細かい経費の面もござります。従いまして壇回漕会社に或いは利益が潤り、或いは赤字を生ずるといふことも予想されましたので、当初からこの契約によりまして若し会社のほうに儲けが潤つたら、それは公社に戻させねばならぬ約款がついておつた、その約款が十分に効果を發動しないうちに実は会社のほうで、約十四億の預金その他の金が潤つたわけなんでござります。これは前の特別約款によつて公社に返納すべきものでありました。公社としては速かに返納を命しなければならなかつたわけであります。併しその返納金を公社のほうではつきり押えて返納命令を出すという手続が遅れまして、その点は誠に遺憾であつた。爾後の処理としましては數回に分けまして、それを全部返納いたさせました。それからなお壇回送のような会社が一社で以て独占していくということは適當でないことを

いといふことが、行政監査委員会で摘要されまして、その点につきましては委員会の最後の証人喚問で秋山總裁から、一社であるということについて反省すべき点がある、この問題は非常に複雑で、私の考へてゐるところではまだ結論に至つていないが、或いは地域的に、或いは塩の種類か何かでとくに複数にするといふことだけは考へてゐる、幾つかの会社の間で競争的なことをやらせるという考へであります。そういうふうなことも今が、そういうふうな考へであります。社に実際の取扱いは分割される見込でござります。そういうふうなことも今までして、塩回送費その他塩関係の経費といふものは、今後十分検討を加えて節約して参りたい、そう考へておられます。

くらいいのことなどとやかく言つて採用され
に、年間三千万円くらいのことは、特別価格にするとかせんとかいうよりよりも、まだ更にこういう点をつめたならば、私は味噌醤油等に対する醸造用の塩も特別価格で配給できるというよくなりなことができると思うのであります
が、そこで今度は一万三千円から一五六千円で元売に流すのでありますから、従つて三千円だけは手数料と言ひますか、専売益金として表面上は上りますが、専売益金として表面的には上りますが、それでその三千円のうちで一体諸経費が、つまり専売局の事務費やその他は別といたしましても、塩回漕会社やその他に払う費用を引きまして、実際の専売の益金として計上されるのはどれだけか、その点を一つ……。

Digitized by srujanika@gmail.com

○政府委員(久米武文君) 予算の建前

としては二十七年度は、塩からは全然予定いたしておりません。ただ結果的に或いは出ることがあるかも知れませんが、それは結果でありまして、予算の建前としては、塩からは專賣益金を予定いたしておりません。

○菊川幸夫君 そうすると、この三千円の経費内訳は、塩回漕会社にどれだけ、そういうようなことはおわかりになりますか。

○政府委員(久米武文君) 諸経費の内訳は非常に厖大なものでございまして、ちょっと幾らということを即坐には申上げかねるのであります。

○菊川幸夫君 こういうものは、それは今、今日はお答えできなくて仕方がないのですけれども、専売局でやる場合には、細かい経理はあなたはお知りにならんといたしましても、原価計算は当然やつておる、官庁はそういうことをやつておる、ただ勘でやつておるという事はないので、必ず三千円は何費にどれだけかかる、何費につておるということの計画はできてるはずです。それを参考資料としてお出し願いたい。その場合に特に私申上げたいのは、塩回漕会社、この間問題進んでおるか、善處する、専数は困る、独占的なやつは困る、こういふ答弁をしておつたが、さてそれなら複数制の話はどこまで進んでおるか、そういうことをちつともやらずに、今度三千万円のことと通すといふことでなく、こなんと思いますが、その経緯を御説

明願いたい、いつやるか……。

○政府委員(久米武文君) 塩の原価計算の点は只今おつしやいました通りに、ちゃんとはつきりとございます。

これはいすれあとから製塩施設法案といふ法案がこちらに廻つて参りますか。

○菊川幸夫君 ういろ／＼な諸規定を含んでおりまして、これで内地製塩の確保をするといふような点は十分御説明をいたしたいと考えております。それから塩回漕会社の問題につきましては、ここ一ヶ月のうちに大体三社ぐらいになると考えております。

○菊川幸夫君 そうしますと、指名競争入札にするつもりであるか、それとも分割でまだ指名者に分けて仕事をやらせる、こういふような方法にするのですか。

○政府委員(久米武文君) これは現在ほぼ内定しておりますと専売公社で最も塩回送の仕事に適した能力を持つたといふところを選定いたしました。大体三社を内定しておると考えております。

○菊川幸夫君 そういう三社に内定といふことですが、資格要件とか一般に公募をして、更にその上で申請を出して、毎年資格審査をやるとか、そういうふうになるものであります。

○政府委員(久米武文君) さういふふうに申上げたが、さてそれなら複数制の話はどこまで進んでおるか、そういうことをちつともやらずに、今度三千万円のことを通すといふことでなく、こなんと思いますが、その経緯を御説

は、三つの会社と申しますものは、從来の塩回漕会社も含めまして三社でござりますが、この複数制によりまして、回送費の適用の適正を期するという意

味と、それから塩回送の仕事が田滑にて極く最小の経費で運営されることを確保するといふふうな面から適格者を十分慎重に検討するといふふうな配慮をすべきです。これで専売公社で目下やつております。大体の見当はついておるようになります。それから塩回漕会社の問題につきましては、ここ一ヶ月のうちに大体三社ぐらいになると考えております。

○菊川幸夫君 お答えいたしかねるのでござります。

○菊川幸夫君 そうしますとどういう争入札にするつもりであるか、それとも分割でまだ指名者に分けて仕事をやらせる、こういふような方法にするのですか。

○政府委員(久米武文君) これは国会議院において追及された処理について、而も最も塩回送の仕事に適した能力を持つたといふところを選定いたしました。大体三社を内定しておると考えております。

○菊川幸夫君 そういう三社に内定といふことですが、資格要件とか一般に公募をして、更にその上で申請を出して、毎年資格審査をやるとか、そういうふうになるものであります。

○政府委員(久米武文君) 恐らく今月下旬にはできるのではないかと思いましょう。

○菊川幸夫君 それから今の御説明で

社といふのは運送器具を持ち、それから人夫も雇つてやつておるものである

か、それともこれを下請会社なりがあつて、そういうやり方をしているのであります。

○政府委員(久米武文君) 従来下請も所も直接船を持ち、運送関係の経験を持つた職員を自分の所でも持つておつたわけであります。なお今後複数制

を使つてはおりましたけれども、自分の発表であります。塩回漕会社ではそれを以上ちよつとこの席ではお答えいたしかねるのでござります。

○菊川幸夫君 そうしますとどういう争入札にするつもりであるか、それとも分割でまだ指名者に分けて仕事をやらせる、こういふような方法にするのですか。

○政府委員(久米武文君) これは国会議院において追及された処理について、而も最も塩回送の仕事に適した能力を持つたといふところを選定いたしました。大体三社を内定しておると考えております。

○菊川幸夫君 そういう三社に内定といふことですが、資格要件とか一般に公募をして、更にその上で申請を出して、毎年資格審査をやるとか、そういうふうになるものであります。

○政府委員(久米武文君) 大体近く発表できるような段階になるかと思いまが、まだ今日のところちよつと申上げかねるのであります。

○菊川幸夫君 ではその時期はいつ頃おやりになるのですか。

経理がどうもおかしいと思うのです

が、例えれば大抵の契約の場合ならば、契約を履行した場合に、その運送をして、これだけに実際にかかりました

金を支払われるのであります。未だに返納しならん塩回漕会社は……、価格の段階をお聞きいたしましたけれども、それで塩回漕会社がこんな金を持つようなことが生じます。どうしてこういふものはございませんが、どうしてこういふものは生じるんですか、その債務

をとります場合には、塩回漕会社とは別個の独立のものを選ぶことで、別にその塩回送の下請、下請からこうやつてあげるといふふうな感じのものはございません。

○菊川幸夫君 その次にお尋ねしたいのはこの十四億でございますが、まあ分割もすでに回収済みである、従つてこの十四億でいうものは専賣益金とします。そこで塩回送の下請、下請からこうやつてこれが計上になるものですか、これは一体どういふうになるものであります。

○政府委員(久米武文君) その次にお尋ねしたいのはこの十四億でございますが、まあ専賣公社の仲裁裁定実施について、これは計上になるものですか、これは一体どういふうになるものであります。

○菊川幸夫君 これは過般當委員会におきました。専賣公社の仲裁裁定実施について、これは計上になるものですか、これは一体どういふうになるものであります。

○政府委員(久米武文君) 大体のこと申しますと、昭和二十四年度あたりは運賃が急激に下った状況がございました。因が一年のうちに三回ぐらい改正になりました。それで塩回漕会社との契約によりまして、実際塩回送のほうでは全国に支店網みたいなものがございました。そこから毎日いろいろ発送したり受取つたりする伝票が入るわけであります。その塩回送の本社におきましても、そこから毎日いろいろ発送したり受取つたりする伝票の整理などが実際問題としては非常に遅れおりました。従つて公社との契約の改訂が非常にすれていたといふふうな関係で、結果的に返納すべきような金がそこへ溜つてしまつたというのが実情でございました。もつと会社のほうで能力があつて、ちゃんと伝票を整理して、これだけに実際にかかりました

返納金がどうしてございました。もつと早く契約改訂をして、そういうふう大きな返納金が出ることはなかつたのでございます。そういうふうな点につきましては、いろ／＼遺憾な点が

いのはどうもおかしいと思うのだが、契約を履行した場合に金を会社から払われると、又むしろ契約をしたものが大抵は保証金を納めて契約をするのが大体において原則だと思はず。むしろこちらから金を先に渡してやるということはあり得ないと思うのですが、一体そのほうは、ちょっとわからんのだが。

○政府委員(久米武文君) 一應例えは甲の地点が乙の地点まで一定量の塩を運送をするのにかかる費用を五万円なら五万円ときめたといたしまして、その直前の⁽⁵⁾では五万円ということで適正な契約でございますが、それで以て実際に輸送をするその前後に⁽⁶⁾が改正になって下る、こういう場合には五万円というつもりで以て輸送したやつでも事後に、それは四万五千円でいいのだと、ちゃんとそういうふうに契約を訂正して返納金をとるというふうな特別約款になつたのでございます。

○第川幸夫君 わかりました。それで、そうすると前以て専売公社としてこうした回漕会社に運送を請負わす場合には、運送をしない前に金を払つてやる。前払いをしてやるわけですか。そちんとあと払いであつたならば請求書によつて精算するのでございますから、そういう事故は起きるはずはないのでございまして、すべて前払いで運送費を払つてやる、こういう保護政策をとつておいでだということになるわけでございますね。

○政府委員(久米武文君) 別に前払いではございません。事後の払いではありますするが、一種の何と申しますか、概算的な払いでございまして、あとで調整をとるというふうなものなん

う処置をおやりになるわけですか。

○第川幸夫君 今後もたとえ複数制にしてもそういう概算払いをして、そうしてあとで返納精算をすると、こうい

う処置をおやりになるわけですか。これは即ち公社のこういう会計上の非常用としておこなうべきだと思ふ。私は思うのであります。むしろ原則はこういう請負金を納めてそうして事業をやる、請負う、こういうことが原則だと思うのです。完成して請求書を出して支払いを受ける、これが私は建設だと思うのであります。この塩回漕会社にはすぐ概算払いをしてやる。そうしてあとで運賃の下つたものは……二十四年頃運賃が下つたと言つてゐるのですが、むしろ私はあの当時はだん／＼だん／＼物が勝つて運賃も上つて、下りつてはいけないのであります。その点の説明をして頂くが、質問が下つたと言つてゐるのですがね。

○政府委員(久米武文君) 確かに下りました。主として軽貨かと思いますけれども下つてゐるのでございます。それからなお当時は全部一本の、割にラフな契約になつておきましたのです。それを昨年の春頃から輸送の区間別に土地から丁の土地に、或いは内に輸送、船によるか汽車によるかトラックによるかというふうな輸送形態区別と申しますか、細かく分けまして、現実の一つ一つの輸送の実費を抑えて個別的な契約を結ぶという方式に改めてございます。この点は從來から見れば相当に改善になつて、従つて今後

でございます。

○委員長(平沼彌太郎君) 速記をとめて。

【速記中止】

る事故があつたかどうか。その点をもう一点だけお聞きしておきたい。専売法を改正しなくとも……回送の問題でですね、回送の問題であります。

○政府委員(久米武文君) これより壇法を改正しなくとも……回送の問題でありますから、今度は専売公社の運賃は非常に重要ですが、引続いて製塩施設法もありますし、その時に政府委員が出席願うことになると思ひますので、十分その際に検討して頂くことにありますから、今日これから討論採決関係もあり、早くしたいという希望もありますから、今日これから討論採決に入られたいと思います。【賛成】と呼ぶ者あり)

○森八三一君 政府の提案理由の説明にもありますように、この措置によりまして、実際に一般庶民大衆の生活必需品であります塩魚の価格が安くありますから、今後共善処されたいといふことは非常に好ましいことになりますので、私は原案に賛成をいたしますが、それにつきましても、以下申上げまするような点につきまして、十分今後共善処されたいといふ希望を申述べたいと思ひます。

○大野幸一君 私は先ほど資料を要求していただき、その資料に追加して、大会社十社ぐらいの名簿を出してもらいたい、それを條件に本案に賛成いたします。

○第川幸夫君 私も質疑を打切つてもいいと思ひますが、その問題を今お聞きしたのは、派生的な問題で、三千万円の問題でやからましく言つておるから、十四億の問題を起しておらなが

たいと思います。なお併しそういうことによつてその他の配給の塩にそれが転嫁をされるということになりました。このでは、これは結局結論的に何にもならんという結果に陥るわけでありますので、そういう結果が招来せられない

ことについて専売公社の經理措置をどういうようにいたしますが、工夫をせられまして、その目的を達することができませんように善くして他の負担になりませんよう善處をされたいと思います。なお一般国民大衆といたしましては、ひとり塩魚の問題だけではございません。むしろそれ以上に、国民生活の現況から考えすれば、清物類或いは味噌、醤油のことはなくてはなりません。非常に大切な国民食糧であると思ひます。

そういう用途に供せられる塩が一

万数千円であるといふ高価を保つてお

りますことは、これ又国民生活の現

況から考えて考慮を要するところ

であろうと思ひますので、今回の措置

と同様の観念におきまして、漬物用、味噌、醤油等の原料塩につきましても、近い機会に適當な措置の講ぜられます。

況から考えて考慮を要するところ

を希望を申上げたいと思ひま

す。

以上を申上げまして原案に賛成いたします。

○大野幸一君 私も本案について不満足ながら賛意を表するものであります。その理由は森委員が述べられたところです。その理由は森委員が述べられたところです。それが需要者側においての利益に着するように、特定の當利会社の中間搾取の餌食とならないように、こういうことを條件に附して私は賛成するものであります。

塩魚の価格が家庭に来るときに実際にかかるかと思ひます。それに必要な諸経費を加えて、赤字にならん程度で配給をすれば恐らく言つておるから、私はその根をやらなければならぬと思ひます。それが、今小林君のお話で結構だと思ひますが、塩専賣法の改正をやらなくとも、そういうのは内部的な取扱い手続と安くなるという具体的な効果がはつきり出ると思いますので、今後そういうふうな点についても十分御配慮を願い

○委員長(平沼彌太郎君) 他に御発言もないようではありますので、討論は終結したものと認めて御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ないと認めまして、それではこれより採決に入ります。協定法の一部を改正する法律案を原案通り可決することに賛成のかたの挙手をお願いいたします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平沼彌太郎君) 全会一致であります。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお諸般の手続きは先例により委員長に御一任願います。それから多数意見者の御署名をお願いいたします。

多數意見者署名

黒田 英雄

油井 賢太郎

大野 幸一

菊田 七平

森 八三一

岡崎 真一

小林 政夫

菊川 孝夫

溝淵 春次

○委員長(平沼彌太郎君) それでは本日の委員会はこれを以て閉じます。

午後三時四十一分散会

五月七日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された

一、信用金庫法施行の一部を改正する法律案(衆)

信用金庫法の一部を改正する法律案

信用金庫法施行法の一部を改正する法律

信用金庫法施行法(昭和二十六年法律第二百三十九号)の一部を次のように改正する。

第三條中「一年間」を「二年間」に改める。

第四條第四項中「一年」を「三年」に改める。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

昭和二十七年五月二十一日印刷

昭和二十七年五月二十一日発行

參議院事務局

印刷者 印刷厅